

Судебная защита частных лиц в административном процессе посредством административного судопроизводства

Стахов Александр Иванович,

*заведующий кафедрой административного права и процесса имени Н.Г. Салищевой,
главный научный сотрудник (руководитель направления)*

Центра исследования проблем правосудия

Российского государственного университета правосудия

доктор юридических наук, профессор

117418, г. Москва, ул. Новочеремушкинская, д. 69

E-mail: avtor@lawinfo.ru

В статье с позиции интегративного понимания административного процесса выделена и исследована судебная защита физических лиц и организаций (частных лиц) в административном процессе как специальный способ осуществления правосудия по обращениям граждан и их объединений о защите своих прав, свобод, законных интересов в ходе исполнительного (внесудебного) и судебного административного процесса. Учитывая прямое действие норм Конституции РФ, выделяется правовая основа судебной защиты частных лиц в административном процессе из двух составных частей: 1) конституционная основа; 2) законодательные основания. Проводится комплексный анализ правовых норм, составляющих конституционную основу и законодательные основания судебной защиты частных лиц в административном процессе, в результате которого: обосновывается конституционное право частных лиц на защиту в административном процессе посредством административного судопроизводства; делается обобщающий вывод, что предметом данной судебной защиты являются оспариваемые в судах решения и действия (бездействия) административно-публичных органов и должностных лиц; выделяется судебная защита частных лиц в административном процессе, которые подразделяются на отдельные категории в зависимости от характера правовых последствий оспариваемых решений, действий (бездействия) административно-публичных органов и должностных лиц, а также характера разрешаемого спора. В соответствии со ст. 72 Конституции РФ выделяются административно-правовые и административно-процессуальные решения и действия, оспариваемые в суде в порядке административного судопроизводства, проводится их типизация, которая максимально обнажает достигнутый уровень административной процессуализации деятельности публичной администрации, иных административно-публичных органов, а также административно-публичных должностных лиц, функционирующих в Российской Федерации, позволяет обозначить приоритетные направления оптимизации административного судопроизводства по делам об урегулировании административно-правовосстановительных споров.

Ключевые слова: административный процесс, административная юрисдикция, административно-процессуальное законодательство, административно-процессуальный порядок, судебная защита, Конституция Российской Федерации, публичная администрация, административно-публичные органы, административный спор.

Judicial Protection of Individuals in an Administrative Procedure by Means of Administrative Proceedings

Stakhov Aleksandr I.

Head of the Department of Administrative Law and Procedure named after N.G. Salischeva

Chief Research Scientist (Department Head) of the Center for Study of Justice Issues

of the Russian State University of Justice

LL.D., Professor

The article highlights and studies judicial protection of individuals and organizations (individuals) in the administrative process as a special way of implementing justice on the appeals of citizens and their associations for the protection of their rights, freedoms, and legitimate interests in the course of Executive (non-judicial) and judicial administrative processes from the perspective of an integrative understanding of the administrative process. Taking into account the direct effect of the norms of the Constitution of the Russian Federation, the legal basis for judicial protection of individuals in administrative proceedings consists of two components: 1) the constitutional basis for; 2) legal grounds. Conducted a comprehensive analysis of the legal norms that constitute the constitutional basis and a legislative basis for judicial protection of individuals in administrative process, in which: justified the constitutional right of individuals to protection in the administrative process through the administrative procedure; is General conclusion that the subject of this judicial protection are contested in courts decisions and actions (inaction) of administrative-public bodies and officials; the author substantiates the allocation of administrative court cases on the protection of individuals in administrative proceedings, which are divided into separate categories depending on the nature of the legal consequences of disputed decisions, actions (inaction) of administrative and public authorities and officials, as well as the nature of the dispute being resolved. In accordance with art. 72 of the Constitution of the Russian Federation allocated administrative law and administrative procedural decisions and actions challenged in court, in administrative proceedings, is the typology that best reveals the current level of processualists administrative activities public administration, other administrative public authorities and administrative public officials operating in the Russian Federation, allows you to identify priority areas of optimization of administrative proceedings in cases of settlement of administrative law disputes.

Keywords: administrative process, administrative jurisdiction, administrative-procedural legislation, administrative-procedural order, judicial protection, the Constitution of the Russian Federation, public administration, administrative-public bodies, administrative dispute.